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p a u l o  a s t o r  s o e t h e

Dankesrede anlässlich der Verleihung  

des Jacob- und Wilhelm-Grimm-Preises des DAAD  

am 25. August 2015

Im Netz der Meister: Germanistik mit Weitsicht

Meinem Vater, Hermes Astor Soethe, zum Gedenken

»o destino flui, o homem flutua«: »das schicksal fließt, der mensch schwebt«, 

schrieb der große brasilianische romancier João Guimarães rosa in einer seiner 

so genannten »deutschen Kurzgeschichten«. – sie können es sich vorstellen, liebe 

Kolleginnen und Kollegen, liebe Freunde, wie ich mich heute fühle: Glücklich und 

dankbar wie damals, als kleiner Junge, von meinem Vater fürsorglich getragen, 

schwebend in einem göttlichen element der Zuversichtlichkeit, umschlungen von 

mitmenschlicher liebe, wie im bild aus meiner Kindheit, das sie gerade sehen.

Ja, liebe Kolleginnen und Kollegen, meine damen und herren, »herzherzlich« 

darf ich am heutigen abend diese rede halten, wie curt meyer-clason die an 

die deutsche sprache angelehnte Wortschöpfung des Guimarães rosa, »coração-

mente« (< herz-lich), ins deutsche zurückübertragen hat.

mit meinem Wort des dankes darf ich sie herzherzlich grüßen, sehr geehrte, 

liebe Frau Professor margret Wintermantel: ich danke ihnen, dem beirat Germa-

nistik, hier namentlich Professor christian Fandrych, Professor Gerhard lauer und 

Professor marina Foschi, und dem deutschen akademischen austauschdienst, der 

mich mit der Verleihung des Jacob- und Wilhelm-Grimm-Preises so froh macht – 

und vor allem zur Weiterarbeit ermutigt.

als stipendiat des daad habe ich deutschland 1992 zum ersten mal besucht, zu 

einem studienaufenthalt bei Volker neuhaus in Köln, dann während der Promo-

tion bei Karl-Josef Kuschel ein Forschungsjahr in tübingen verbracht. (Karl-Josef 
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Kuschel wurde apropos zu einem meiner besten Freunde und zum ständigen 

akademischen und wissenschaftlichen Gesprächspartner, in seiner unermüdlichen 

arbeitsamkeit, menschlichen sensibilität und intellektuellen akribie ein Vorbild 

fürs leben.) dank der Programme des daad und mit unterstützung unserer 

daad-lektoren an der uFPr – andreas sielaff und carmen schier möchte ich 

hier stellvertretend erwähnen – konnte ich hochangesehene Kollegen, die zumeist 

auf einladung der universität são Paulo in brasilien waren, für Vorträge und 

Kompaktseminare in curitiba gewinnen: u. a. Gerhard neumann, hartmut eggert, 

Wilhelm Voßkamp, ernest hess-lüttich. mit mitteln des daad und seines brasi-

lianischen Partners caPes durfte ich symposien und tagungen organisieren, in 

Kooperation mit Werner heidermann und barbara Wotjak einen studentenaus-

tausch zwischen curitiba bzw. Florianópolis und leipzig koordinieren, später mit 

erwin tschirner den bilateralen masterstudiengang in deutsch als Fremdsprache 

und heute mit dem international hochangesehenen romanisten ottmar ette ein 

Forschungsprojekt für doktoranden und Postdocs. 

an wie vielen tagungen konnte ich mit der unterstützung des daad teil-

nehmen! Wie viele Kollegen und Freunde in lateinamerika konnte ich ken-

nen lernen auf Kongressen des dortigen Germanistenverbands, in deutsch-

land und weltweit z. b. bei tagungen der Gesellschaft für interkulturelle 

Germanistik: u. a. dieter und marlene rall, renate Koroschetz, orquidea Piño, 

mario lopez barrios, adriana massa, lila bujaldón, olivia díaz Pérez, regu-

la rohland und miguel Vedda in lateinamerika, und weltweit carlotta von 

maltzan, claus altmayer, andreas Kelletat, andrea bogner, Vibha surana,  

ortrud Gutjahr, Klaus scherpe, alexander honold, Gesine schiewer, Karin Kleppin, 

hermann Funk, Paul michael lützeler, Peter colliander, ewald reuter, dieter 

heimböckel. dank des daad konnte ich immer wieder meine eigenen dozenten 

und Kollegen aus den verschiedenen regionen in brasilien auch im Kontext der 

internationalen Wissenschaft erleben: mit der bewunderung des schülers elvira 

horstmeyer, João alfredo dal bello, eloá heise und Willi bolle; außerdem die 

Kollegen tito livio cruz romão, Karin Volobuef, marcus mazzari, cleo alten-

hofen, Gerson neumann, Karen spinassé, Juliana Perez, markus Weininger, elcio 

cornelsen, magali moura, luiz montez, Günter Pressler, Paulo oliveira, susana 

Kampff lages, Johannes Kretschmer, rosani umbach, selma meireles, henrique 
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Janzen sowie Kollegen, die in brasilien tätig waren und sich später in europa in 

akademisch, wissenschaftlich und wissenschaftspolitisch wichtigen stellen etab-

liert haben wie christian müller, den ich hier sehr herzlich grüßen darf, hardarik 

blühdorn und Kathrin sartingen. Für die auszeichnung durch den Preis, liebe Frau 

Wintermantel, danke ich dem daad am heutigen abend, ebenso – und immer 

wieder – aber auch für die möglichkeit der vielen begegnungen und des dialogs 

mit besonderen menschen, die auch zumeist zu guten Freunden geworden sind.

in dieser hinsicht, sehr geehrter, lieber herr Professor helmut schwarz, grüße 

ich auch sie herzherzlich und darf mich in diesem Zusammenhang bei der alex-

ander von humboldt-stiftung bedanken für deren große unterstützung in den 

letzten 10 Jahren. ohne ein humboldtianer zu sein, hätte ich meine akademische 

und wissenschaftliche tätigkeit nicht in der Form ausüben können, wie ich es 

getan habe. ich hätte wahrscheinlich auch nicht die ehre gehabt, den ehemaligen 

Präsidenten der humboldt-stiftung und großen Germanisten Wolfgang Frühwald 

persönlich kennen gelernt zu haben, den ich hier auf dem Kongress der iVG in 

erinnerung an seinen 80. Geburtstag vor drei Wochen mit großer herzlichkeit 

erwähnen möchte.

die synergien zwischen dem daad und der humboldt-stiftung sind bewun-

dernswert, sie sind für den menschen und Wissenschaftler eine himmelsgabe, 

für den auswärtigen, aufmerksamen beobachter aus brasilien sind sie aber auch 

forschungs- und staatspolitisch vorbildlich und wegweisend.

es war apropos herr Professor Wilhelm Voßkamp derjenige, der mich zum 

ersten mal bei einem seiner vom daad finanzierten aufenthalte in são Paulo auf 

die humboldt-stiftung aufmerksam gemacht hat. Für ihre lieben Worte in der lau-

datio, lieber Professor Voßkamp, kann ich nicht genug dankbar sein, und ich hatte 

schon vorher für so viel zu danken: das einmalige seminar zum bildungsroman 

und zu musils Der Mann ohne Eigenschaften an der universität são Paulo, den 

unvergessenen akademischen besuch in curitiba in begleitung von Frau Voßkamp 

– die ich hier auch herzlich grüßen darf –, die vielen für meine eigene mensch-

liche und intellektuelle bildung und für die arbeit meiner doktoranden zentralen 

Publikationen zur utopieforschung und zur Geschichte der Germanistik.
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mein leben ist geprägt von glücklichen, mir geschenkten begegnungen, und weil 

mich jede dieser begegnungen zutiefst geprägt hat, wurde auch jede zu einem 

Knotenpunkt, von dem aus – wie ich erst im nachhinein merkte – viele Fäden 

ausgingen, die zu weiteren Knotenpunkten führten, zu denen ich auch gelangen 

durfte – sei es aufgrund dieser vorherigen begegnung selbst, sei es durch indirekte, 

unergründliche Wege. sehr früh habe ich italo calvinos Die unsichtbaren Städte 

gelesen, und mich hat das bild der stadt ercilia tief beindruckt. dieses literarische 

bild der Figuration des individuellen und kollektiven lebens als vielfache betei-

ligung an einem Gewebe von beziehungen trage ich im bewusstsein seit meiner 

frühen Jugend, schon bevor das »netz« und das »netzwerk« zu zentralen begriffen 

in unserem alltag geworden sind.

ich bin in der tat vielen meisterlichen Figuren begegnet. und jetzt heißt meine 

rede »im netz der meister: Germanistik mit Weitsicht«. – nein, ich wurde durch 

diese begegnungen, die mich sehr erfreuten, in keinem netz eingefangen, ich bin 

eher freundlich darauf aufmerksam gemacht worden, dass echte meister sich selbst 

nicht so bezeichnen und eher auf die Gefahr selbsternannter meister aufmerksam 

machen: auch der tod kann ein meister aus deutschland sein … aber nein, das 

Wort meister, wie die deutsche sprache, ist nicht für immer verloren gegangen. 

ich habe ja meine meister gehabt, und dass ich zwischen meistern und meistern 

unterscheiden kann, verdankt sich großzügigen und prophylaktischen Gesten der 

Freundschaft meiner wirklichen meister, die lieber »Kollegen« und »Freunde« 

genannt werden wollten.

denn wichtig ist für uns Philologen sowieso das Werk: dass das bidimen sionale 

netz zu einem multidimensionalen netzwerk wird, dass wir im bewusstsein des-

sen zusammenarbeiten, dass wir uns aus einem doppelbödigen netz der meister 

ganz herauslösen und zu einem dynamischen, multidimensionalen netzwerk 

gelangen, wo die wahren, schweigsam und herzherzlich anerkannten meister 

geehrt werden können.

Gerhard neumann sagte mir einmal auf einem spaziergang im englischen Garten 

in münchen, dass neue impulse für die Germanistik aus dem ausland kommen 

würden. ich hielt das damals für eine großzügige, diplomatische Geste dem viel 

jüngeren Kollegen gegenüber, brachte das auch zur sprache in meinem damals 
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gar nicht so fließenden deutsch, und herr neumann sagte mir, er meine das sehr 

ernst. ich glaube, ich habe dies erst nach mehreren Jahren richtig verstanden, 

und seine Worte sind mir zu einer großen lehre geworden: er war – wie andere 

wahre meister, die ich bereits erwähnt habe und noch erwähnen werde – bereit, 

mit jüngeren Kollegen zu sprechen im bewusstsein dessen, dass wir »ein Gespräch 

sind und hören voneinander«, und im bewusstsein dessen, dass eine erweiterung, 

erneuerung und Kontinuität unseres Faches im internationalisierungsprozess der 

Wissenschaft allein mit dem beitrag einer Weitsicht aus fernen ländern gewähr-

leistet werden kann.

diese fernen länder sind für uns Germanisten in lateinamerika auch deutsch-

land, Österreich, die schweiz. und die große Kunst in unsrem Gespräch – in 

diesem Gespräch, das wir sind – ist, dass wir wissenschaftlich, bildungs- und for-

schungspolitisch relevante und anschlussfähige Fragen, themen, Probleme und 

methoden finden, die uns alle und unsere institutionen motivieren, in gemeinsame 

Programme und Projekte Kraft, Zeit und ressourcen zu investieren – möglichst in 

Zusammenarbeit mit feinsinnigen dialogpartnern in der Wirtschaft, wie in mei-

nem Fall Johannes Kärcher, den ich hier dankend und mit großer intellektueller 

bewunderung erwähnen darf.

meine literarischen meister, denen ich mich seit Jahren widme, thomas mann 

insbesondere, waren meister der selbstironie. sie haben die doppelbödigkeit 

ihrer Werke und ihrer handlungen literarisch in meisterhafter Form dargestellt. 

am anfang kam ich naiv zu ihnen und wollte sie vergötzen. sie haben sich mei-

ner naiven lektüre entzogen, und ihre Werke haben mir zudem beigebracht, wie 

vielfältig und ambivalent auch die literarischen diskurse sind, die im Gewebe der 

gesellschaftlichen diskurse entstehen, dort rezipiert werden und diese Gewebe 

zugleich selbst mitgestalten wollen.

im umgang mit den autoren habe ich gelernt, dass die erforschung der bezie-

hungen von thomas und heinrich mann zu brasilien bzw. von Guimarães rosa zu 

deutschland die Komplexität der Geschichte meines eigenen landes bloßlegt und 

dort anknüpfungspunkte für die germanistische Zusammenarbeit mit anderen 

wissenschaftlichen disziplinen deutlich macht, unter anderem in intensiver Form 

mit der deutschen romanistik (ich darf in dem Zusammenhang nochmals sehr 
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herzlich meinen Kollegen ottmar ette erwähnen sowie meine Kollegin  susanne 

hartwig) oder der brasilianischen Geschichte und literaturwissenschaft, aber auch 

für die Zusammenarbeit mit der Germanistik weltweit. denn für das deutschspra-

chige europa und andere länder sind diese themen und die damit verbundenen 

dokumente und reflexionen von großem interesse. im Kampf gegen den totali-

tarismus z. b. gerieten heinrich, aber dann zum ersten mal auch thomas mann 

in Kontakt mit lateinamerika, und dabei reflektierten sie über die bedeutung 

der internationalität in der eigenen Familiengeschichte – was sich bis heute bei-

spielsweise in der Präsenz von Frido mann in der deutschen und brasilianischen 

Öffentlichkeit positiv auswirkt.

im Gespräch mit antifaschistischen Gruppen in brasilien, die ihrerseits in der 

damaligen Zeit ebenso unter einer diktatur lebten, tragen heinrich und thomas 

mann heute dazu bei, dass brasilien die Vergangenheitsbewältigung seiner eige-

nen, nicht wenig von diktatur und rassismus geprägten Geschichte der 1930er 

und 1940er Jahre betreiben kann. 

João Guimarães rosa, der zu dieser Zeit, von 1938–1942, in hamburg als diplomat 

wirkte, liefert in seinem Werk literarisches Wissen darüber, inwiefern auch brasilien 

in seiner eigenen immigrationspolitik rassistisch und antisemitisch handelte.

der brasilienbesuch von aleida und Jan assmann im Jahre 2013, und in vieler 

hinsicht auch der von hans Küng im Jahre 2007, die ich beide organisieren und 

begleiten durfte, bestätigte meine Überzeugung, dass in meinem land eine im 

deutschsprachigen europa hoch entwickelte, moralisch, philosophisch und ge-

schichtlich fundierte erinnerungskultur gerade jetzt äußerst gefragt und auch 

wissenschaftlich anschlussfähig ist.

in meinem eigenen land wurden Geschichten schnell vergessen und verdrängt. 

ich möchte meine rede mit einem kleinen, aber m.e. vielsagenden beispiel ab-

schließen. in meinem bundesstaat, Paraná, liegt die stadt rolândia. mit 60.000 

einwohnern ist sie heute ein wichtiger teil des Großraums der metropole lon-

drina mit insgesamt ca. 700.000 einwohnern. rolândia wurde 1932 von einem 

entsandten der Weimarer republik gegründet, der sich aber monate später in der 

situation befand, entsandter des dritten reiches zu werden. dieser mann, oswald 

nixdorf, war mit wichtigen Politikern des Zentrums in der Weimarer republik 
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befreundet und konnte es vor ort geschickt ermöglichen, dass leute wie der ehe-

malige linksliberale minister der Weimarer republik erich Koch-Weser und der 

katholische Parlamentarier Johannes schauff nach rolândia übersiedelten. diese 

Persönlichkeiten haben es ihrerseits weiterhin möglich gemacht, dass viele, in dem 

Fall zumeist wohlhabende jüdische Familien in brasilien Zuflucht fanden. durch 

die schenkung einer literarischen bibliothek des Klubs der stadt rolândia an 

meine universität im rahmen eines germanistischen Forschungsprojekts konnten 

wir u. a. die sammlung von büchern des jüdisch-deutschen hochpositionierten 

direktors der Firma mannesmann, oscar altmann, der mit seiner Frau margarete 

und den Kindern nach brasilien fliehen und dort eine neue heimat finden konnte, 

der Wissenschaft zugänglich machen. 

im Zuge der bibliotheksgeschichtlichen und literatursoziologischen bewahrung 

und erschließung dieser bibliothek ist ein team von Wissenschaftlern dabei, die 

literarischen Gepflogenheiten jener Zeit und in diesem besonderen Kontext zu 

analysieren. als team sind wir aber auch dabei, in Zusammenarbeit mit Kollegen 

der Geschichtswissenschaft aus historischer Perspektive den Zusammenhang 

zu rekonstruieren, in dem sich damals die auswärtige Politik in brasilien und 

deutschland mit dieser besonderen, ideologisch und ethnisch so breit gefächerten 

deutsch-brasilianischen Gemeinde befasst hat. es war z. b. erstaunlich festzustellen, 

dass brasilien damals der 86-jährigen mutter von oscar, helene altmann, die in 

london lebte, ein einreisevisum verweigert hat mit hinweis auf ihre nationalität, 

die in den akten des antrages deutlich verzeichnet war: »deutsch. Jüdisch.« die 

enkelin dieser Frau, die tochter oscar altmanns, ist in brasilien geblieben und 

starb 2010 im alter von 87 Jahren. sie hieß auch helene und war lehrerin, sie hat 

über die Geschichte der eigenen Familie in deutscher sprache ein langes Zeugnis 

abgelegt und einen text von  Johannes schauff über die Geschichte rolândias vom 

deutschen ins Portugiesische übersetzt. ihre Übersetzung des textes bleibt bis 

heute unveröffentlicht, liegt aber seit wenigen Jahren im archiv der landesuni-

versität in londrina. 

unser Projekt will – auf der basis von germanistischen Kenntnissen und Frage-

stellungen und mit einem deutlich multi- und interdisziplinären ansatz in der 

guten tradition der deutschen Geisteswissenschaften – die bedeutung der deut-

schen Präsenz in brasilien deutlich machen und neu evaluieren und somit in der 
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Öffentlichkeit zur im moment sehr intensiven diskussion über entstehungspro-

zesse unserer eigenen multikulturellen Gesellschaft einen wissenschaftlich exzel-

lenten beitrag leisten. die bevölkerung von rolândia weiß heute über die eigene 

Geschichte ganz wenig. dort gibt es auch seit Jahren kein angebot von deutsch 

als Fremdsprache an öffentlichen schulen.

ein wissenschaftliches Projekt wie unseres kann mit sicherheit dazu beitragen, 

dass für die zuständigen entscheidungsträger in den schulbehörden rolândias im 

Gespräch mit dem brasilianischen bundesministerium die Zweckmässigkeit eines 

dortigen angebots von deutsch deutlicher wird. der internationalen Germanistik 

in brasilien steht noch bevor, auch die lehrer für rolândia und für viele andere 

städte auszubilden, wo ähnliche interessante und in den Familiengeschichten tief 

verwurzelte ereignisse wieder ans licht kommen.

ich darf in dem Zusammenhang die Präsidentin des idV, Frau Professor 

 marianne hepp, und herrn dr. bruno Groß, Vorstandsmitglied des Goethe-insti-

tuts, herzlich grüßen und freundschaftlich an die vielen deutschlehrer in brasilien 

erinnern, die sich, zumeist als germanistisch ausgebildete Kollegen in unserem 

bildungswesen, am heutigen abend über den diesjährigen, an einen brasilianer 

verliehenen Grimmpreis freuen.

beim besuch der deutschen bundeskanzlerin angela merkel in brasilien zu 

einer regierungskonsultation haben vor einer Woche der staatssekretär  Georg 

 schütte und der brasilianische bundesminister renato Janine ribeiro eine absichts-

erklärung unterzeichnet, die für die Vermittlung der deutschen sprache in bra-

silien von großer bedeutung ist. im bericht über den besuch von herrn schütte 

auf der Webseite unseres ministeriums äußerte sich minister Janine ribeiro, ein 

hochangesehener Philosoph im land, über die Vorbereitung von maßnahmen 

zur Förderung der mehrsprachigkeit im Fremdsprachenangebot an staatlichen 

schulen in brasilien. dies eröffnet für die deutschabteilungen an brasilianischen 

universitäten die Perspektive eines nicht zu unterschätzenden qualitativen und 

quantitativen Wachstums.



10JACOB- UND WILHELM-GRIMM-PREIS 2015 © DAAD

ich danke auch im namen meiner Kollegen in brasilien für die auszeichnung un-

serer Germanistik, und persönlich für die große ehre und Freude, dass mir durch 

die Verleihung des Grimm-Preises außer der freundlichen anerkennung meiner 

bisherigen aktivität insbesondere eine Perspektive auf noch weitere schöne und 

bereichernde begegnungen und bewegungen im netzwerk der internationalen 

Germanistik geschenkt wurde. 

herzherzlichen dank! 
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